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马季曾经说过，虽然唐杰忠
总是把“笨鸟先飞”挂在嘴边，“但
是大家伙得注意了，他并不是‘笨
鸟’，他是挺机灵的‘鸟’，他还飞
在你前头。所以在相声界他是稳
稳当当的，他站在了一个革命的、
前辈的、大捧哏的重要的位置”。

唐杰忠在业务上确实是个有
心人，早年的作品《友谊颂》有很
多英语的段落，唐杰忠不懂英语，
就一点一点地学。在生活上他更
是谦虚谨慎，和唐杰忠相识40多
年的赵连甲说，虽然唐杰忠总说
自己如何沾马季的光，其实“我
跟马季一直拿他当老大哥”，唐
杰忠曾多年在中国广播艺术团
担任办公室主任，他总是站在最
前面为大家服务，落名字邀功的
时候就不让加他自己名字了，“唐
杰忠有意地不争功”。

“说相声他是绿叶，在家里我

是他的绿叶。”唐杰忠的夫人金老
师说，他们 1957 年经人介绍认
识，后来听说他要说相声，还觉得
他不是说相声的料。“真没想到他
能成为一个著名的相声演员。”金
老师说。

大伙儿都称唐杰忠为“笑
佛”，因为他永远会把笑脸给他的
观众、给他的朋友。其实在生活
当中，他也跟普通人一样经历了
挫折和苦难。前些年，唐杰忠的
一个儿子因病辞世，但是他认为，

“戏比天大”，他把悲痛藏起来，依
然让大家在自己的相声艺术中得
到快乐。

甘为绿叶衬红花，淡泊名利
气自华；起承转合七分捧，人称慈
祥“老妈妈”。唐杰忠，这个谦虚、
慈祥、可爱、幽默的帅老头，是百
姓心中永远的笑星。

（据新华社、人民网）

经过6天的较量，2017年全国射击团体、个人锦标赛暨第
十三届全运会热身赛（飞碟项目）昨日在宜阳凤凰岭射击射箭
训练基地落幕。

比赛期间，四川、广东、北京、上海、天津、黑龙江、福建等
省（市）和解放军的23支参赛队伍258名运动员，在男子多向、
男子双多向、男子双向、女子多向和女子双向5个项目中展开
激烈角逐。最终，决出5个项目的个人及团体名次。

7月22日至26日，第十三届全运会射击（飞碟项目）的比
赛将在该基地举行。此次比赛也是运动员备战全运会的一次
宝贵的热身机会。 记者 李冰 通讯员 沈鸿灿 宋会杰 摄

18日，CBA得分王朱芳雨通过个人微博宣布正式退役。
1983年出生的朱芳雨从1999-2000赛季开始为广东宏

远效力征战CBA，在其效力华南虎的18个赛季里，和队友一
起拿下8个总冠军。中国篮协提供的数据显示，朱芳雨职业
生涯为广东队出战704场，得到11287分、抢下2965个篮板、
送出 1191 个助攻和 1096 次抢断。他是 CBA 得分王，也是
CBA历史上首个突破10000分的球员。

此外，朱芳雨分别在2008年和2012年获得CBA常规赛
MVP，在 2005、2008、2009 和 2010 年夺得总决赛 MVP，成
为CBA目前唯一连续三年获得总决赛MVP的球员。

在宣布退役前一个月，朱芳雨已经被广东宏远任命为球
队总经理。这位CBA得分王，将正式开启一段全新的历程。

（据新华社广州6月18日电）

12日至17日，第四十一届阿讷西国际动画电影节在这座
与日内瓦隔山相望的法国小城举行，吸引了世界的目光。创
立于1960年的阿讷西国际动画电影节是目前全球规模最大、
水准最高的国际动画节，享有“动画界奥斯卡”的美誉。

今年，中国作为电影节主宾国全程参与，国产动画电影
《大鱼海棠》入围了主竞赛长片单元，上海美术电影制片厂也
为本届电影节带来了包括《神笔马良》《猪八戒吃西瓜》《小狐
狸》在内的16部经典动画影片，出品时间横跨20世纪50年
代到90年代，绝大部分从未在法国发行。其中的水墨片、折
纸片、水墨拉毛剪纸动画，出色地展现了中国经典动画独有的
技巧，令人印象深刻。

在17日晚举行的颁奖典礼暨闭幕式上，中国导演杨志刚
的动画短片《白鸟谷》斩获青年评委会短片奖。

（据人民网 作者：王远 李永群）

作为主宾国全程参与
法国阿讷西国际动画电影节

中国影片
惊艳“动画界奥斯卡”

本报讯（记者 李冰 通讯员 沈鸿灿）17日、18日，2017
年全国青少年“未来之星”阳光体育大会河南分会场活动在宜
阳县第一高级中学举行。来自洛阳、郑州、许昌、济源、鹤壁、
焦作、开封、周口等省辖市的28支代表队364名运动员参加
了跳绳、足球等项目的比赛。

本次大会河南分会场活动由省体育局、省教育厅、团省
委和市政府联合主办，市体育局、市教育局、团市委和宜阳
县政府承办。大会本着“青春、活泼、隆重、简洁”的原则，充
分体现广大青少年健康活泼、阳光朝气的精神风貌，展示了
我省学校体育的丰硕成果，宣传了青少年体育工作，助推我
省青少年体育工作长远发展。

省体育局副局长王鹏、省教育厅副巡视员李金川、团省委
副书记王笃波、副市长魏险峰等参加大会开幕式。

全国青少年阳光体育大会
河南分会场活动在宜阳举行

全国射击锦标赛
在宜阳落幕

CBA得分王朱芳雨
正式退役

著名相声表演艺术家唐杰忠仙逝——

唐杰忠出生在一个贫寒之家，1949
年 1 月 29 日，这个 17 岁的高中生当了
文艺兵。20 世纪 50 年代初，唐杰忠从
电影上看到山东快书名家高元钧的曲
艺，非常喜爱。后来部队派唐杰忠到北
京学习，他就到高元钧家里拜访。高元
钧虽然没有收他为徒，但他热情地给唐
杰忠介绍了自己的把兄弟——单口相
声大王刘宝瑞。刘宝瑞不仅倾囊相授，
甚至还一度给唐杰忠捧哏，“捧”着徒弟
往前走。

唐杰忠认为，高、刘两位先生不仅引
导自己走上了相声的道路，还教导他如何
待人接物，如何处事。唐杰忠和自己的徒
弟既是师徒，又是父子，还是朋友。比如
对徒弟巩汉林，唐杰忠当年千方百计帮他
托关系、找朋友到北京发展，还帮他在北
京借了房子，后来看巩汉林演小品演得
好，虽然离相声专业越来越远，但唐杰忠
从心眼儿里为巩汉林高兴。巩汉林提起
这事就说“感激师傅一辈子”。

1958 年，唐杰忠调入广州军区战士
杂技团，成了专业的相声演员。第二年，
他开始跟马季一起在刘宝瑞的教导下学
习。唐杰忠笑着说，虽然马季比自己小，

但 是“ 当
时我偷偷
地爱上了
马季”。他
觉得马季就
是“ 小 侯 宝
林”，表演热情奔
放，艺术上是顶尖
的，而且马季特别爱相
声，把相声视为自己的第二
生命。刚学习那一年是马季给唐
杰忠捧哏，他们一起在中南海为毛主席
表演相声小段《装小嘴》等，还跟毛主席
握手。

后来唐杰忠放弃了升任广州军区战
士杂技团副团长的好机会，调入中国广
播说唱团。再后来他和马季正式合作，
一直到80年代。有人说，相声找搭档比
找媳妇还难，两个人业务上要有默契，相
互之间要能容忍。唐杰忠一辈子站在捧
哏的位置上，也就是配角的位置上，但是
这么多年来，唐杰忠说，他心里从来没有
觉得不舒服。谦虚了一辈子的唐杰忠还
说，他跟马季的合作，等于秃子跟着月亮
走——借了很大的光。

经历了和郝爱民两年的合作后，唐
杰忠迎来了他艺术生涯中的一大挑
战——在姜昆的搭档李文华因病离开舞
台后，与姜昆合作。

姜昆说：“那个时候唐杰忠已是著名
捧哏演员了，也是我们大家心中的老师、
前辈，可是他把自己放在了一个比较有
挑战性的位置上，他站到了李文华曾经
站的地方，只允许他好，不允许他坏。”

开始唐杰忠是亦步亦趋地模仿李文
华，按照录音一字不差地给姜昆捧哏，但
是效果不太理想。后来大家一起研究，
认为应该发挥唐杰忠自己的特点给姜昆
捧哏。为了改变过去给观众造成的既定
印象，唐杰忠还给自己设计了一个比较
文雅的形象：戴上了一个其实没有镜片
的眼镜，这个道具使用了20年。

姜昆说，俩人一开始的合作，真是
费了力气，也一直在摸路子，后来终于
在《虎口遐想》这个段子上，找到了感
觉，“大家忘掉了李文华，相信了唐杰忠
老师”。他们在一起共同合作了很多脍
炙人口的作品，如《虎口遐想》《电梯风
波》《学唱歌》《着急》《重大新闻》等。尽
管性格一动一静，大不相同，但在多年
的合作中，两个人从没闹过矛盾、没吵
过架。

说起两人分开，姜昆挺感动的：“突
然有一天，唐杰忠老师跟我说，‘姜昆，我
觉得你得找一个新的搭档了，我跟不上
你了，你节奏太快。我要是老这么跟着
你的话，估计得拖你的后腿，找个年轻人
吧’。”唐杰忠还主动给姜昆推荐了姜昆
后来的搭档戴志诚。

文艺兵拜师刘宝瑞，
“偷偷地爱上了马季”

给姜昆捧哏，挑战自我

相声中的绿叶，家中的红花

缅怀相声艺术家最好的方式，就是不管
何时观看他的相声表演，都能笑出声来。扫
二维码，阅读更多与唐杰忠相关的内容

短网址：http://shouji.lyd.com.cn/n/823914

扫二维码，阅读更多关于
CBA得分王朱芳雨的内容

短网址：http://shouji.lyd.com.cn/n/823913

文体速览

相声表演艺术家唐杰忠于18日21时29分在
北京去世。唐杰忠是新中国培养的第一代相声表
演艺术家，曾和马季、郝爱民、姜昆搭档，代表作品
有《友谊颂》《父与子》《虎口遐想》等。

今天，就让我们一起重温唐杰忠的谦和人生，
缅怀这位德艺双馨的艺术大师。

“笑佛”西去
一路走好

唐杰忠小档案
1932年 9月生，山东省

黄县（今龙口市）人，少年就读
于沈阳时即学说相声。1949
年参军在部队文工团当团
员。1964年调入中国广播艺
术团，1974年开始与马季搭
档，合作演出了《友谊颂》《新
〈桃花源记〉》《海燕》《高原彩
虹》等相声，蜚声全国。后与
郝爱民搭档，推出了《彬彬有
礼》《父与子》《英雄启事》等作
品。1985 年开始与姜昆合
作，表演了《虎口遐想》《电梯
奇遇》《学唱歌》《着急》《重大
新闻》等作品。因其德艺双
馨，被同行尊称为“笑佛”。

为给姜昆捧哏,戴了20年没镜片的眼镜
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中国网球遭遇

扫二维码，
阅读更多关于中
国网球的内容

http://shouji.lyd.com.cn/n/823915

2017 年法国网
球公开赛上周落幕。
男单决赛，来自西班
牙的纳达尔成为公开
赛时代首位在一项大
满贯赛事中 10 次夺
冠的选手；女单决赛，
拉脱维亚天才少女奥
斯塔片科首次举起大
满贯奖杯。

而在中国选手方
面，张帅进入女单 32
强，创造自己的最好
成绩。女子双打，郑
赛赛组合进入8强。

继李娜在 2011
年法网女单夺冠后，6
年时间里，随着金花
们的退役，中国网球
水平大幅下降。老将
已老，小将仍小，中国
网球又进入了举步维
艰的时期。

成绩上不去
本届法网，中国军团有5名女单选手亮

相赛场。然而，比赛首轮，金花们便出师不
利，彭帅、王蔷、段莹莹和郑赛赛均不敌对
手，相继在法网赛场惨遭“一轮游”出局。

对法网红土赛场不适应是多名中国选手
失利的重要原因。段莹莹表示，感觉球速太
慢，而且球在弹地后不是往前，而是往上跳。

此外，由于个子高大，段莹莹的移动能
力较差，再加上不会红土场地专用的滑步
技巧，所以“跑起来会特别小心”，比赛打得
有些缩手缩脚，输球也在情理之中。

相比之下，郑赛赛和王蔷都是签运不
佳。郑赛赛输给了世界排名第三的捷克名将
普利斯科娃。膝伤也影响了郑赛赛的发挥，
她赛后直言伤病让她“只发挥了一半水平”。

王蔷首轮挑战的是本赛季状态不俗的
大威廉姆斯，两盘都在领先的情况下被逆
转。王蔷认为，自己输在关键分和抓机会
的能力上，在这方面与高水平运动员还有
差距。

女单唯一的利好是32号种子张帅闯进
32强。这是张帅职业生涯首进法网32强，
也创造了4年来中国女单的最佳战绩。

女双方面，郑赛赛与罗马尼亚选手贝
古搭档闯进8强。郑赛赛一直有膝伤，今年

5月伤势进一步恶化，医生建议她马上进行
手术。但考虑到术后恢复时间较长，她自己
不愿错过温网和美网，所以一直在带伤参
赛。她表示，自己会在美网后接受手术，并
可能因此错过中网公开赛等亚洲系列赛事。

小将扛不住
中国人对法网印象最深的应该是李娜

2011 年法网女单夺冠。随后，以李娜、郑
洁、晏紫为首的女单金花们，首夺奥运女双
金牌，首夺大满贯单、双打金牌，创造了中
国网球的新高度。

然而，随着金花们逐步退役，中国网球
的成绩下滑严重。近两年来的最好成绩也
就是彭帅的美网4强、张帅的澳网8强。

究其原因，老将们年龄逐渐增大，小将
们无法支撑门面是主要问题，中国网球已
经出现了青黄不接的局面。女网方面，张
帅、彭帅等已经差不多30岁了，很多选手伤
病缠身，技术下滑。王蔷、段莹莹、郑赛赛
等年轻选手上升潜力很大，但是需要获得
稳定的教练团队指导。而朱琳、王雅繁、张
恺琳、徐诗霖、杨钊煊、逯佳境等小将，都还
在巡回赛场上寻找自己的位置。

男网方面更为惨淡。以吴迪、张择为代
表的选手，虽然已经有了登上大满贯赛场的
机会，但是距离大满贯的首胜依然比较遥远。

红土待攻克
从客观原因看，红土依然是中国金花相

对偏弱的场地类型。毕竟，她们一年中在红
土赛场上比赛的机会并不多，在缺乏足够相
关训练的情况下去参赛，想要取得好成绩当
然困难重重。因此，如何提升中国金花的整
体红土竞争力，这是中国网球未来需要认真
考虑的问题。

另外，伤病是运动员取得好成绩的天
敌。多名选手出现的不同程度的伤病也提
醒相关部门，应该重视利用现有条件，密切
关注选手的伤病情况，并为他们提供足够
的医疗支持。

而对于中国网球来说，更需要从青少年
选手抓起，选好材，配备好教练，同时继续积
极地“走出去”，向欧美国家学习，这样才有
另一个“李娜”涌现的可能。

据《人民日报》（海外版） 作者：彭训文

老将已老 小将仍小
“换代”坎
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